



BUREAU DE CONSEILS CHEVAL

Optimisation de la détention des chevaux

Partie 1 : Détention en box individuel

Dans les 3 prochains numéros de ce magazine, nous allons présenter différentes possibilités d'optimiser la détention en box individuel ou en groupe de nos chevaux, poneys, ânes, mulets et bardots. Ce premier article traite de la détention des équidés en box individuel.

Tous les propriétaires de chevaux souhaitent la meilleure existence possible pour leur compagnon. Toutefois, toute forme de détention entraîne pour les chevaux certaines restrictions dans l'expression de leur comportement naturel, qu'il s'agisse de la prise de nourriture, du mouvement, du repos ou du comportement social. Ci-après, nous vous présentons plusieurs exemples de mesures à mettre en place pour optimiser la détention en box individuel afin qu'elle réponde le mieux possible aux besoins fondamentaux des équidés.

Occuper les chevaux avec la prise de nourriture

Répondre aux besoins naturels des chevaux de manger pendant 16 heures par jour sans faire de pause de plus de 3-4 heures entre deux prises de nourriture est un véritable casse-tête pour les propriétaires. En effet, l'herbe et le foin suisses sont riches en énergie et en protéines et de nombreux équidés ont tendance à être en surpoids si on leur donne accès à du fourrage à volonté. Le problème est d'autant plus marqué chez les races rustiques, chez les poneys et les ânes et chez les équidés qui sont peu utilisés. Or, si les chevaux sont « mis au régime », c'est-à-dire si la prise de nourriture ne les occupe que quelques heures par jour, on constate une augmentation du risque de souffrir de problèmes digestifs mais également d'exprimer des comportements agressifs (envers l'humain et/ou les congénères) et de développer des troubles du comportement (par exemple une stéréotypie comme le tic à l'air).

Il existe différentes possibilités pour ralentir la prise de nourriture des chevaux et prolonger la durée d'ingestion du fourrage grossier : râteliers dans lesquels le foin est recouvert d'un filet ou d'une grille ; filets à foin suspendus ou posés au sol ; balles, caisses ou

tonneaux en plastique percés de trous. Ces systèmes qui permettent ce que l'on appelle le slow feeding (en français : alimentation ralentie) sont parfois combinés avec un dispositif qui régule électroniquement l'accès au fourrage (par exemple au moyen d'une porte qui s'ouvre et se ferme). Ceci permet de mieux répartir les repas sur 24h.



Filet à foin fixé au mur, facile à remplir, ici en position ouverte ; il s'agit d'un système « fait maison » par le gérant du Bipperhof (Oberbipp, Bern) dans le but de ralentir l'ingestion de foin et occuper les chevaux plus longtemps avec la prise de nourriture. Ce dispositif n'est pas adapté pour les chevaux ferrés (risque de coincer la branche du fer dans les mailles du filet).
Ein leicht zu befüllendes Heunetz, hier in offener Position ; es handelt sich um eine Eigenkonstruktion des Bipperhofs (Oberbipp, Bern), mit dem Ziel die Heuaufnahme zu verlangsamen und die Pferde länger mit der Futteraufnahme zu beschäftigen. Diese Vorrichtung ist nicht für beschlagene Pferde geeignet (Risiko, dass das Eisen im Netz hängen zu bleibt).



harasnational.ch



Caisse en plastique avec des ouvertures par lesquelles le cheval ne peut attraper qu'une quantité limitée de foin à la fois. La durée d'ingestion du fourrage est ainsi augmentée et le gaspillage de foin presque réduit à zéro.

Kunststoffkiste mit Öffnungen, durch die das Pferd nur eine begrenzte Menge Heu aufnehmen kann. Die Dauer der Futteraufnahme ist somit erhöht und die Verschwendung von Heu fast auf Null reduziert.



L'ouverture et la fermeture de ce râtelier à foin sont contrôlées par un ordinateur. Il est ainsi possible de donner aux chevaux un accès au foin plusieurs fois par jour, y compris pendant la nuit et de raccourcir les pauses entre deux repas. Le besoin d'occupation du cheval est mieux pris en compte et cela a des effets favorables sur la santé physique et mentale de l'animal.

Das Öffnen und Schliessen dieser Heuraufe wird per Computer gesteuert. So ist es möglich, den Pferden mehrmals täglich, auch nachts, Zugang zu Heu zu geben und die Pausen zwischen zwei Futtergaben zu verkürzen. Die notwendige Beschäftigung des Pferdes wird besser berücksichtigt, und dies wirkt sich günstig auf die körperliche und psychische Gesundheit des Tieres aus.

Favoriser les contacts sociaux

Les chevaux ont un grand besoin de contacts sociaux avec leurs congénères. Ils veulent savoir où se trouvent les différents membres du troupeau et veulent pouvoir surveiller leur environnement. Une aire de sortie attenante au box, accessible en permanence offre au cheval détenu individuellement la possibilité d'avoir des contacts tactiles avec ses voisins. Cette «terrace» permet également au cheval d'observer les activités qui se déroulent aux alentours et d'avoir une vue d'ensemble sur son environnement. Si la configuration du lieu le permet, on peut faire en sorte que les aires de sortie des chevaux détenus en box individuel soient adjacentes à l'enclos réservé aux chevaux détenus en groupe et/ou donnent sur une cour intérieure et/ou sur la place de pansage. Ainsi, les chevaux en box individuel ont toujours un contact visuel avec d'autres chevaux, qu'ils soient dans un paddock, dans leur box ou en train d'être préparés à être montés.

Inciter les chevaux à se mouvoir

Le box avec aire de sortie attenante accessible en permanence (box-terrace) offre la possibilité au cheval de choisir s'il souhaite se tenir à l'intérieur de son box ou à l'extérieur, s'abriter de la pluie ou profiter du soleil. Afin d'encourager les chevaux à se mouvoir davantage, même dans un système de détention avec une surface relativement limitée comme un box-terrace, il est conseillé d'espacer les « points d'intérêt » (nourriture, eau, toit). On peut par exemple affourra-ger le foin et la paille à l'extérieur du box, dans l'aire de sortie.

Sortir les chevaux au pré

Brouter est le passe-temps favori des chevaux et est en même temps une incitation supplémentaire à se déplacer. Si les chevaux en box se connaissent bien, rien ne s'oppose à ce qu'on les mette au pâturage à plusieurs.

Conclusion

La détention en box est conforme aux besoins des équidés pour autant que les besoins fondamentaux des chevaux soient pris en compte. Avec de la bonne volonté et quelques idées innovantes, il est possible d'optimiser les conditions de vie des chevaux dans ce type de détention individuelle.